
РЕАЛИИ КОТЛАССКОГО СПОРТА 
 
Татьяна МУСОНОВА. 
 
Недавно в город пришли ведомственные награды от Государственного комитета 
спорта России по физической культуре и спорту. Знаки «Отличник физической 
культуры и спорта РФ» получат учитель физкультуры школы № 17 Валерий Аникиев, 
завуч ДЮСШ № 1 Татьяна Миняева и тренер по настольному теннису той же школы 
Александр Сухарев. Награждение состоится в День физкультурника, 14 августа, на 
стадионе «Локомотив». 
 

 Однако накануне этого дня хотелось бы поблагодарить всех: инструкторов в детских 
садах, учителей физкультуры в школах, училищах и вузах, тренеров спортивных школ. Без 
этих людей не было бы ни спортсменов, ни их достижений. Гордиться же у нас 
действительно есть чем! Сборная команда «Локомотив» впервые в истории хоккея с шайбой 
в нашем городе стала победителем зимних Беломорских игр, состоявшихся в конце февраля -
начале марта. Тяжелоатлет ветеран Вадим Куковеров получил серебряную медаль на 
чемпионате Европы по тяжелой атлетике. Мужская баскетбольная сборная выиграла два 
представительных турнира в Котласе и, кроме того, была признана победителем областного 
турнира. А в конце апреля в Москве проходили финальные всероссийские соревнования по 
легкой атлетике «Шиповка юных», где команда девочек Евгении Дьячковой заняла второе 
место. Достойно смотрятся и рукопашники под руководством Сергея Пынзаря – на 
представительном турнире на призы ОАО «АЦБК» в Северодвинске трое из них выполнили 
нормативы в кандидаты мастера спорта. 

Немало побед и в районе. Благодаря Александру Южакову (Сольвычегодск) и 
Валентину Милькову (Харитоново) активно развивается гиревой спорт. Недавно 
воспитанники этих тренеров успешно выступили на фестивале юмора имени Козьмы 
Пруткова.  

Признаться, в Котласе созданы нормальные условия для тренировок футболистов, 
баскетболистов и пловцов. Но в то же время здесь нет лыжной базы с хорошими трассами. 
Район, напротив, славится лыжниками. Неоднократная чемпионка Архангельской области по 
лыжным гонкам Светлана Овчинникова в этом году выступала на чемпионате России в 
составе команды Центрального федерального округа, а чемпион Архангельской области по 
лыжным гонкам, кандидат в мастера спорта Антон Почтаренко – в составе сборной Северо-
Западного округа. Оба спортсмена – воспитанники учителя физкультуры Шипицынской 
средней школы Евгения Свинобоева. Он, кстати, и сам участвует в гонках, достойно 
защищая район на областных соревнованиях. 

 Однако не все так хорошо, как кажется. Копеечное финансирование, отсутствие 
достойной материально-технической базы и другие проблемы не дают нашим спортсменам 
добиться более высоких результатов. 

Начнем, пожалуй, с того, что в зале «Салюта», являющегося сегодня главным местом 
проведения большинства игр, городские соревнования проходят только по выходным. В 
рабочие дни там допоздна идут тренировки. Тем не менее, это не повод отказываться от 
мероприятий на неделе! Именно поэтому почти все игры по волейболу в нынешнем году 
проводились в школе № 2, котласском речном и медицинском училищах. Естественно, 
городской отдел физкультуры и спорта мечтает о строительстве большого спортивного 
комплекса.  

Еще одна проблема – развитие детско-юношеского спорта. Выезды команд на 
соревнования на 80-85 процентов финансируются за счет спонсоров и родителей, город 
денег практически не выделяет. Хотя, по словам заведующего городским отделом 
физкультуры и спорта Василия Чеснокова, вложение средств в детский спорт решило бы 
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многие проблемы: препятствовало бы распространению алкоголизма, курения и наркомании 
среди молодых.  

Всего в Котласе на развитие физкультуры и спорта на 2004 год заложена 691 тысяча 
рублей. На футбол идет около шестой части этих денег, что вполне оправданно, поскольку 
это – перспективный командный вид спорта. На развитие же, например, городошного 
выделяется в несколько раз меньше, поскольку увлеченных им немного. А вот специалисты 
районного отдела финансово поддерживают в первую очередь лыжный спорт. 

 Остановимся на кадровой проблеме. По нормативам в Котласе должно быть 222 
физкультработника, а не 124, как сейчас. В районе тоже нехватка специалистов – трудятся 29 
физкультурников вместо 73. Объясняется это просто. Средняя зарплата учителя 
физкультуры, пришедшего работать в школу после окончания университета, составляет 2,5-3 
тысячи рублей.  

Радует, что на некоторых предприятиях есть люди, неравнодушные к спорту. Яркий 
пример тому – локомотивное депо станции Сольвычегодск, где за здоровый образ жизни 
ратует председатель профкома Александр Забелин. А активисты-спортсмены из Шипицыно 
Андрей Лахтионов, Сергей Нюхин и Андрей Борисов на День поселка устроили праздник, на 
котором можно было сыграть в мини-футбол и волейбол, сразиться в армреслинге и 
перетягивании каната. 

…Накануне Дня физкультурника заведующий городским отделом физической 
культуры и спорта Василий Чесноков поздравляет всех с праздником: «Хотелось бы 
пожелать работникам физкультуры быть оптимистами. Пусть им всегда сопутствует личное 
счастье, ведь семья – хороший тыл при любой работе, и особенно когда приходится целыми 
днями пропадать то в школе, то на соревнованиях». А по словам заведующего районным 
отделом физической культуры и спорта Валерия Тюкавина – это праздник не только 
учителей физкультуры и тренеров спортивных школ, но и всех тех, кто любит спорт. 




